Mémoire de la Table de concertation culturelle Villeray Parc-Extension, dans le cadre du projet de Politique de développement culturel 2025-2030



Présenté par :

Gunther Gamper, Coordonnateur général de la Table de concertation culturelle Villeray Parc Extension, avec la contribution de Jean-François Leclerc, secrétaire du conseil d'administration

Novembre 2024

Introduction et contexte

- Fondée en 2020, la Table est née d'une volonté de l'arrondissement, avec le soutien du Conseil des arts de Montréal.
- Regroupe plus de 75 membres, artistes, travailleurs culturels et organismes de ces quartiers
- De 2020 à 2024, la coordination générale est assumée à temps partiel, grâce au soutien financier d'une entente tripartite avec l'arrondissement et le Conseil des arts de Montréal.

La Table joue donc un rôle essentiel, transversal et complémentaire au travail d'organismes locaux et instances déjà en place.

Villeray et Parc-Extension sont des quartiers très différents.

Le travail a démontré que l'objectif de créer une synergie et une relation plus soutenue demande un travail patient et soutenu. Plusieurs démarches sont nécessaires pour y arriver à moyen terme. De là l'importance de donner à la Table de concertation les moyens d'assurer une présence constante, de manières variées, dans son milieu socio-culturel et pour ce milieu.

Voici quelques réalisations de la Table :

- Étude sur la vitalité culturelle des quartiers Villeray et Parc-Extension
- De nombreux événements de réseautage et maillage
- Création et réalisation d'une édition annuelle du Rendez-vous culturel des quartiers au parc Jarry
- Création et lancement d'un répertoire des membres
- Création et réalisation du premier Parcours culturel Villeray Parc-Extension
- Collaboration avec les Tables de quartier et présence à leur fête de quartier
- Collaboration avec plusieurs partenaires
- Création de la première Assemblée de culture

L'avenir de la Table

Les tables culturelles sont une catégorie d'organismes qui n'est éligible actuellement à aucune subvention de fonctionnement (ou "à la mission").

Avec la création de Alliance montréalaise des Tables de concertation culturelle, on constate sans équivoque l'importance et l'impact de la vitalité culturelle de proximité, et le rôle essentiel d'une Table culturelle.

Pour 2025, nous avons appris tout récemment (29 octobre dernier) que le CAM ne soutenait plus l'organisme dès janvier prochain. Cela représente une perte de presque la moitié des revenus dès janvier 2025. Par contre, l'arrondissement a confirmé son soutien pour 2025. Avec ce budget réduit, il serait donc plus difficile pour l'organisme de maintenir sa mission, ses actions et d'ainsi contribuer autant que souhaité à la vitalité culturelle des deux quartiers.

Recommandations

- 1. Nous recommandons que le service de la culture et la ville de Montréal reconnaissent officiellement l'apport des Tables de concertation culturelle locales comme des acteurs incontournables de vitalité culturelle des quartiers.
- 2. <u>Partenariat avec la Politique de développement culturel 2025-2030</u> : Nous demandons d'inclure les Tables de concertations culturelles, dans la liste des partenaires de la Politique de développement culturel 2025-2030 afin de valoriser leur rôle structurant dans chaque quartier.
- 3. <u>Ajout d'un 16e objectif</u>: Nous recommandons d'ajouter un 16e objectif à la politique de développement culturelle 2025-203 : Soutenir la vitalité culturelle dans l'ensemble des arrondissements par le déploiement de Tables de concertations culturelles.
- 4. Nous plaidons pour l'instauration d'un financement stable et pluriannuel en soutien aux Tables de concertation culturelle des quartiers.

Conclusion

La Table joue donc un rôle essentiel, transversal et complémentaire au travail d'organismes locaux et instances déjà en place.

Lorsque regarde l'historique des Tables culturelles, c'est toujours à travers le soutien financier de l'arrondissement. Jusqu'ici, le soutien financier d'une Table culturelle pérenne est indissociable de la volonté de l'arrondissement.

Vu la récente mauvaise nouvelle pour le financement, nous sommes inquiets du futur de la Table, puisque cette situation fragilise sa pérennité et met en péril tout le travail de maillage, de concertation, mobilisation et de vitalité culturelle effectué depuis 2020.

C'est pourquoi la Table, ainsi que l'Alliance montréalaise des Tables de concertation culturelle, dont la Table est co-fondateur avec Voies culturelles des faubourgs et l'Espace Culture de Saint-Michel, recommande entre autres l'instauration d'un financement stable et pluriannuel en soutien aux Tables de concertation culturelle des guartiers.

Nous comptons sur la Ville de Montréal afin d'inclure nos recommandations dans la Politique de développement culturel 2025-2030 de Montréal. Avec un financement affaibli en 2025, l'avenir de notre Table est incertain et nous espérons que la Politique contribuera à la survie des Tables culturelles actuelles tel que la Table de concertation culturelle Villeray Parc-Extension.